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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
PENDIENTE EL SISTEMA DE PADRÓN DE LOS CIUDADANOS 
Por Anaid Mendoza 
La credencial de elector conforme a la Constitución y a la LGIPE, es un documento que de entrada sirve como 
identificación, pero se está contemplando un sistema nacional de padrón de ciudadanos, mencionó el Magistrado 
Sergio Guerrero Olvera. (…) “La creación de este nuevo sistema no tendrá ninguna repercusión en el recurso que 
reciben los partidos políticos, porque son temas totalmente diferentes”. (N, 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRD 
 
CONCLUYE SEMINARIO DE FORMACIÓN POLÍTICA DEL PRD   
Llegó a su fin el Seminario de Formación Política que organizó el Comité Ejecutivo Estatal del PRD en coordinación 
con el Instituto de Investigación, Formación Política y Capacitación en Políticas Públicas y Gobierno. La conferencia 
Propuestas Alternativas del PRD (Principios y Línea Política) concluyó la primera parte de las actividades que se 
realizan en la Escuela de Formación Política del Partido de la Revolución Democrática. (AM, 4) 
 
MORENA  
 
INTERPONE MORENA AMPARO CONTRA CONCESIÓN 
Por Domingo Valdez  
Morena interpuso un juicio de amparo en contra de la concesión del servicio de recolección de basura en el 
municipio de Querétaro, al considerar que las razones de la autoridad capitalina, como por ejemplo la económica, 
no justifican la decisión. (EUQ, 1) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AQUÍ RENTAS MÁS CARAS DEL PAÍS 
Por Laura Banda 
Querétaro se ubicó como la entidad con los precios más elevados en cuanto a venta y renta de departamentos en el 
país con un millón 960 mil 998 pesos por venta y 12 mil 73 pesos en el caso de renta. (DQ, principal) 
 
PA: JUZGADOS FEDERALES UN PELIGRO: CALIXTO 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Para el presidente del Colegio de Abogados Litigantes, Calixto Santiago, los Juzgados Federales localizados en el 
jardín Guerrero, en pleno Centro Histórico son un peligro para la ciudadanía y par los reos que son trasladados a 
esa instalaciones. (PA, principal) 
 
EUQ: AUMENTAN DELITOS EN EL MARQUÉS, ALERTA EDIL 
Por Lenin Robledo 
El saqueo a casa-habitación, robo de automóviles, riñas callejeras, narcomenudeo y hurto de ganado son delitos 
que han ido a la alza en el municipio de El Marqués, indicó el presidente municipal Mario Calzada Mercado, quien 
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apeló a la voluntad del gobierno estatal para instalar una agencia del Ministerio Público, algo que dijo, abonaría a 
la seguridad del ayuntamiento. (…) Calzada Mercado señaló que hasta el momento no ha recibido la invitación del 
gobernador Francisco Domínguez Servién, para reunirse con él, esto después de que anunciara que llamaría a 
todos los alcaldes de la zona metropolitana de Querétaro, para tratar asuntos relacionados con la seguridad, toda 
vez que el mandatario estatal aceptara que hay varios delitos que van a la alza en la entidad. (EUQ, principal) 
 
AM: PIDEN CANDADOS PARA UNIONES ENTRE MENORES 
Por Cecilia Conde 
Aunque eliminar la posibilidad de que menores de edad obtengan permiso para casarse, podría un “candado” para 
los matrimonios, se requiere de programas educativos para este sector de la población, ya que el principal motivo 
para que se casen o vivan en unión libre es por un embarazo no planeado, aseveró Eduardo Paulina, presidente de 
la mesa directiva de la Casa Otomí de Amealco. (AM, principal) 
 
N: POLIS ESTABLES 
Por Rubén Pacheco 
Los policías municipales de El Marqués que fueron agredidos a tiros en Alfayucan se encuentran fuera de peligro 
en el Hospital San José. La autoridad aseveró que aplicará todo el peso de la ley para los 6 detenidos, 5 hombres y 1 
mujer que fueron remitidos al MP. (N, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ALCALDES SE REUNIRÁN CON PANCHO ESTE MARTES 
Será el martes que los alcaldes metropolitano sostendrán un encuentro con el gobernador que tendrá como 
principal tópico el tema de la seguridad, anunció el alcalde de Corregidora Mauricio Kuri González.. En la reunión 
también estará el secretario de Gobierno, Juan Martín Granados y en ese orden de ideas, adelantó que implementar 
las acciones para mejorar la tranquilidad de los ciudadanos de Corregidora se encuentra entre las prioridades de 
su administración, punto en el que resaltó que se han dado fuertes golpes al robo en sus diferentes modalidades, 
incluida la sustracción de hidrocarburo. (DQ 3, N 8, EUQ 1) 
 
JMG: EN PAUSA LA CREACIÓN DE LA NUEVA SECRETARÍA DE INFRAESTRUCTURA Y MOVILIDAD 
Por Tina Hernández  
La creación de la Secretaría de Movilidad y la Secretaría de Infraestructura está detenida, debido a que no han 
concluido trámites administrativos en la SDUOP, precisó Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno. (…) 
La iniciativa fue propuesta por el titular del Poder Ejecutivo; la vialidad de la misma se discute en la LVIII 
Legislatura del Congreso local, el objetivo de la iniciativa es reorganizar la administración pública del gobierno 
estatal con la división de la SDUOP en el Secretaría de Infraestructura y la Secretaría de Movilidad. (N, 3) 
 
EL SNTE Y QUERÉTARO CONFIRMAN APOYO A LA REFORMA EDUCATIVA 
En el contexto de los lineamientos que incluye la reforma educativa, Juan Díaz de la Torres, presidente del SNTE, y 
el gobernador Francisco Domínguez acordaron “revisar de manera puntual cada uno de los casos e compañeros 
con irregularidades en el proceso de evaluación, así como la ruta del acompañamiento en los trayectos formativos 
para quienes requieren fortalecer sus competencias”. (LJ, 11) 
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NO ES NUESTRA CULPA LA SALIDA DE MAKA: RANGEL 
Por Laura Vilchis 
Afirma Juan Pablo Rangel Contreras, director del DIF Estatal, que el programa MaKA no desapreció por decisión de 
la señora Karina Castro. Indicó que el motivo fue que la pasada administración no dejó registro alguno de su 
operación. (…) Recordó que este programa fue adherido por el gobierno anterior a la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable en Septiembre de 2015, Rangel Contreras dijo desconocer los motivos de la pasada administración de 
no dejar ningún rastro de la operación de MaKa en el DIF Estatal. (PA, 1 y 8) 
 
REGULARÍA IQT SERVICIOS CON APPS Y TARIFAS DE TRANSPORTE 
Por Laura Vilchis 
Alejandro Delgado Oscoy, director del IQT, dio a conocer que emitirán una convocatoria para registrar los servicios 
que utilizan plataformas tecnológicas para su funcionamiento, como Uber, Esasy Taxi y Cabify. (PA, 8) 
 
VISITA DE J. MARCOS GRANADOS A A. SECO Y LANDA DE MATAMOROS 
Juan Marcos Granados Torres, Secretario de Seguridad Ciudadana, se reunió con las presidentes municipales de 
Arroyo Seco María Dionisia, y de Landa de Matamoros Mary Amador, con la finalidad de impulsar las acciones y el 
trabajo conjunto en materia de seguridad. En este marco, se hizo el compromiso de fortalecer los operativos con 
las autoridades municipales, principalmente aquellos que concentran una cantidad importante de gente, tales 
como las fiestas patronales. (N, 8) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PRESENTARÁN ESTUDIO DE EDIFICIO LEGISLATIVO 
Por Marco Estrada 
Asegura el presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, Eric Salas, que hasta el momento no se puede dar a 
conocer el análisis estructural del edificio del poder Legislativo, a pesar de que en los próximos días se concluye la 
garantía de la constructora. De tal modo que las revisiones —que aún se siguen realizando— correrían por parte 
del presupuesto público que ejerce la Legislatura. De acuerdo con el también presidente de la Comisión de 
Planeación y Presupuesto, aunque el análisis técnico ya está listo, habrá de presentárselo previamente al anterior 
oficial mayor para posteriormente hacerlo público, por lo que se limitó a afirmar que será en los próximos días 
cuando el estudio sea presentado públicamente, mismo que tuvo un costo de 22 mil pesos, más IVA. (EUQ, 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
TOMAN DECLARACIÓN A 5 POLICÍAS HERIDOS CON ARMA DE FUEGO EN EL MARQUÉS 
Agentes de la PGJ acudieron esta mañana al hospital San José para tomar la declaración de los cinco policías que 
fueron heridos con un arma de fuego en el municipio de El Marqués. El presidente municipal de la misma 
demarcación, Mario Calzada Mercado, confirmó que dicho incidente aconteció en un operativo por robo a una 
granja. (…)  Calzada Mercado dijo que para dar mejor atención a éste y otros actos de inseguridad ha solicitado al 
gobernador la instalación de una agencia del Ministerio Público en El Marqués, pero la determinación aún se está 
analizando. (DQ 5, AM 7, N 8, PA 1-LR) 
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TODO EL PESO DE LA LEY PARA LOS RESPONSABLES 
El presidente municipal de El Marqués, Mario Calzada Mercado, visitó la mañana de ayer en el hospital, a los 
oficiales de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal y Tránsito de El Marqués que resultaron lesionados 
durante una detención que realizaban en la comunidad de Alfayucan. (…) El gobierno municipal agradece a PoEs, 
al PID, a las corporaciones municipales de Huimilpan, Corregidora, Colón, Pedro Escobedo y SJR por el operativo 
interinstitucional que se llevó a cabo para atender la situación. (AM, 4) 
 
EZEQUIEL MONTES GANÓ EL RASTRO TIF, DICE ALCALDESA 
Afirmó la alcaldesa de Ezequiel Montes, Luz María Quintanar, que será instalado en su municipio el rastro TIF, que 
tendrá capacidad para cerca de 500 cabezas de ganado. Cabe recordar que en diciembre el gobernador anunció 
que sería construido un nuevo rastro TIF, aunque estaría por definir si sería instalado en Corregidora, Ezequiel 
Montes o en el municipio de Querétaro. Indicó la Presidenta municipal que han dialogado con el mandatario 
estatal, así como con, Tonatiuh Cervantes, titular de la SEDEA, quienes les han brindado su apoyo para realizar el 
proyecto, así como a buscar recursos federales para su ejecución. (DQ, 1) 
 
OPTIMIZAN LA RECOLECCIÓN DE DESECHOS EN TEQUISQUIAPAN 
Por Redacción  
En seis meses el gobierno de Tequisquiapan, la administración de Raúl Orihuela logró hacer más eficiente la 
recolección de desperdicios y es que en comparación con el año anterior los camiones recolectores confinan 10% 
más residuos en el relleno sanitario. (…) Entre las gestiones importantes que se realizó con la SEDESU y la CEA fue 
contar en comodato con maquinaria especializada (la pata de cabra) para el confinamiento de desperdicios, 
acciones que se pudieron realizar gracias al gobernador. (EUQ, 7) 
 
INAUGURAN FERIA DE LA NIEVE, MOLE Y ENCHILADA 
Por tercer año consecutivo fue inaugurada la Feria Gastronómica de la Nieve, Mole y Enchilada, en la alberca “El 
Capulín”, en el municipio de El Marqués, en la que se espera la visita de alrededor de 18 mil habitantes.(…) Por su 
parte, Hugo Burgos  García, secretario de Turismo del estado, en representación del gobernador, celebró la 
realización de este tipo de eventos, que dijo, preservan las tradiciones de la sociedad queretana. (AM 5, DQ 2, EUQ 
1, N 1) 
 
DENUNCIA ESFE FALTA DE VOLUNTAD DE CONTRALORES 
Por Marco Estrada 
El marco legal sí permite que los funcionarios que hagan mal uso del recurso público sean sancionados, sin 
embargo, se necesita mayor voluntad por parte de los contralores municipales, afirmó Rafael Castillo, titular de la 
ESFE, quien aseguró que en ocasiones hay “otras cuestiones”, que impiden se hagan las sanciones 
correspondientes. (EUQ, 3) 
 
CADEREYTA DESVIÓ 10 MDP PARA COMPRAR COMBUSTIBLE 
El municipio de Cadereyta de Montes desvió recursos federales para comprar computadoras, gasto 10 mdp para 
adquirir combustible sin que existan justificantes, pagó doble aguinaldo a trabajadores sindicalizados, y realizo 
pagos a “aviadores” en el interior del Ayuntamiento. Estado son algunas de las más de 50 observaciones que 
realizo la ESFE a la cuenta pública correspondiente al último semestre de 2014, incluyendo el incremento al 400% 
de las prerrogativas que recibían los regidores durante la administración de Rodrigo Mejía. (DQ 10, EUQ 3) 
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URGE RECONOCER DERECHOS DE RECOLECTORES DE LIMPIA 
Por Laura Banda 
Los derechos de los trabajadores son irrenunciables por lo que se les deberá reconocer los años de servicio a 
aquéllos trabajadores que sean contratados por la empresa “Red Recolector”, informó Gaspar Trueba Moncada, 
encargado del despacho de la delegación federal del Trabajo, al señalar que la empresa que obtuvo la concesión de 
limpia para el municipio de Querétaro, deberá cumplir con los trabajadores. (DQ, 9) 
 
GANA BROQUERS LICITACIÓN DE RESIDUOS 
Por Sergio A. Venegas 
Tras la polémica concesión del servicio de limpia, ganada por Red Recolector, que llevó a la ciudadanía a salir el 
viernes a las calles para manifestar su repudio a las decisiones tomadas por el presidente municipal Marcos 
Aguilar Vega, se dio a conocer que el Comité Adquisiciones, Enajenaciones, Arrendamientos y Contratación de 
Servicios del municipio de Querétaro falló a favor de Broquers Ambiental respecto a la licitación pública LPN-
005/2016, correspondiente al otorgamiento en concesión de los Servicios Públicos Municipales de tratamiento de 
residuos sólidos urbanos generados en la capital. (PA, 1) 
 
SUSPENDEN MARCHA LOS RECOLECTORES, PRESENTARÁN DENUNCIA ANTE JUNTA LOCAL 
Por Anaid Mendoza 
Tras la suspensión de la marcha de apoyo a los trabajadores de recolección de basura, Celestino Bermúdez, 
Secretario General del Sindicato de Trabajadores, quién convocó a una sesión extraordinaria a fin de formar la 
comisión de negociaciones, destacó que las cosas se hicieron mal en un principio, por la desesperación. Dijo al 
terminó de esta reunión a puerta cerrada, trajimos a un Notario y 2 abogados laborales, para el registro de pliego 
petitorio que entregaremos el lunes al tribunal de Conciliación y Arbitraje. (N, 1) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Hacen suyas las calles. Al parecer, los vecinos que viven atrás del Hospital General de Querétaro, han logrado hacer 
privadas varias calles de esta zona, entre las que destacan las de los virreyes de Mendoza, Bucareli y D’odonoju. 
Este “logro” mencionan que fue posible gracias a la intervención de un diputado, de quien no quisieron referir su 
nombre. Cierran con cadenas el paso de estas vías y amenazan con haber videograbado y apuntado las placas para 
pasar un “reporte” de todo aquel que ose entrar en estas calles, que dicen son de su propiedad. Cabe mencionar 
que, si bien la sección se encuentra saturada con automóviles por la zona hospitalaria, además de invadida con la 
plaga de los “viene viene”, las medidas que adoptaron los habitantes con el apoyo de un legislador, además de ser 
anticonstitucionales, no son las mejores. Las autoridades tienen que resolver algo al respecto. No se pueden hacer 
de la vista gorda ante la problemática de la falta de estacionamiento y la molestia de los colonos. Edificio 
infuncional. Hay una legislatura de puertas abiertas... o sin puertas, pues en días pasados se comenzaron a revisar 
todas las puertas del nuevo edificio del Poder Legislativo, ya que nos comentan, hasta el momento se han caído 
tres, esto aunado a otras más que se encuentran colgadas. Una de ellas es la de la oficina de Prensa, la cual se ha 
pedido no sea movida, pues podría explotar por ser de vidrio. Mientras tanto, el presidente de la Mesa Directiva, 
Eric Salas, ya tiene el estudio técnico de todas las fallas que hay en este novedoso y “infuncional” edificio, aunque 
aún no será dado a conocer públicamente. Cambios en Secretaría de Seguridad Pública Municipal. Cada día que 
pasa son más las voces que afirman que los días para el general Rolando Eugenio Hidalgo Eddy como secretario de 
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Seguridad Pública están contados. Aunque también en últimas fechas, el alcalde Marcos Aguilar ha salido a 
confirmar que seguirá en su puesto, hay una tercera voz en Aguascalientes en la persona de Lorena Martínez, 
quien es la candidata del PRI a la gubernatura y en reiteradas ocasiones ha afirmado que de ganar la elección, el 
general Eddy será su secretario de Seguridad Pública. Mientras todo eso pasa y llegan los tiempos, el general 
seguirá, por lo menos, medio mes más en rehabilitación, ya que, nos dicen, fue una cirugía de alta complejidad. No 
tardan en ponerse nombres en la baraja. Callados todos. Después del incendio que hubo en la empresa Vitro, mejor 
conocida aquí en Querétaro como “la vidriera”, y que la autoridad de Protección Civil se limitara a decir que el 
tema fue controlado a tiempo y no hubo necesidad de atención a lesionados, la cuestión es si la Secretaría del 
Trabajo o alguna otra autoridad realizará las inspecciones correspondientes y aplicará sanciones por los hechos 
ocurridos la semana pasada. Gente cercana a la empresa nos aseguró que la cosa se pudo haber puesto peor, pero 
que gracias a la capacitación de los mismos trabajadores se hizo un trabajo de contención a tiempo. De todas 
maneras valdría la pena saber la opinión de la autoridad federal o estatal. (EUQ, 2) 
 
PARTIDOS, MILITANTES Y ELECCIONES 
Por Guillermo González Hudson 
En la democracia a la mexicana, uno de los sinsentidos más graves —pero que al mismo tiempo adquiere carta de 
naturalización, precisamente en eso que le quita razón de ser— es la existencia de tantos partidos políticos, que 
sólo la encarecen pero no satisfacen las necesidades de representación que tiene la sociedad. Vea si no. Durante el 
2015, año de gran efervescencia política a causa del proceso electoral general local, se podría pensar que la 
sociedad se volcó en la búsqueda de un espacio para participar de manera activa en aquel partido donde pudiera 
hacer valer sus coincidencias ideológicas. Sin embargo, a la fría luz de los pragmáticos números de afiliación que 
presentan los partidos políticos registrados en nuestro estado, Querétaro, la situación presenta una cara distinta. 
Personalmente creo que los números que presentan los partidos se inflan (y líneas más adelante tendrá la 
oportunidad de hacer su propio juicio), pero dándoles el beneficio de la duda, tenemos que sólo 185 mil 192 
ciudadanos fueron reportados como militantes de un instituto político, es decir, apenas el 9% de la población. A 
continuación le voy a presentar la militancia reportada por cada partido (no se vale reír… bueno sí, porque yo 
también me reí). En primer lugar tenemos al PES, que encabeza su secretario general, José Darío Santos Rodríguez, 
(porque el presidente fue removido), que reporta 58 mil 759 militantes; seguido de Movimiento Ciudadano, del 
cual José Luis Aguilera Ortiz, coordinador de la Comisión Operativa Estatal, reportó que fue al proceso electoral 
con 45 mil 546 militantes. Ambos perdieron el registro. Adolfo Camacho Esquivel, presidente del CDE del PRD, 
habría ido tras la gubernatura, encabezando un ejército de 33 mil 877 perredistas; mientras que el PVEM, de 
Ricardo Astudillo Suárez, reportó en 2015 una militancia de 20 mil 496 queretanos. En el PAN su dirigente estatal, 
José Luis Báez Guerrero, reunió a 13 mil 185 militantes; Morena, encabezado por su presidente estatal, Carlos 
Peñafiel Soto, logró una afiliación de 7 mil 837 personas; mientras que el PT, de María Gabriela Moreno Mayorga, 
representante de la Comisión Ejecutiva Estatal, pretendía mantener el registro con apenas 5 mil 251 militantes. 
Nueva Alianza, liderado por Abel Espinoza Suárez, no reporta el número total de sus militantes, sólo que el año 
pasado sumó a 241 nuevos integrantes. Aquí es cuando le pido que respire hondo y cuide sus palabras: el PRI 
durante 2015 —en pleno año electoral y compartiendo responsabilidades sus ex dirigentes Tonatiuh Salinas 
Muñoz y Mauricio Ortiz Proal— ¡no realizó campaña alguna para sumar nuevos militantes!... “El Señor afirma: si te 
quieres volver, Israel, es a mí a quien debes volverte”. Espejos… Reflexión dominical: si tienes licencia para ser un 
monstruo, terminarás siendo un monstruo… O sea ¿cómo? El secretario de Desarrollo Agropecuario del Poder 
Ejecutivo estatal, Tonatiuh Cervantes, informó que destinarán apoyos por 14 millones de pesos para 40 mil 
productores agrícolas queretanos en el ciclo primavera-verano. Es decir, ¿350 pesos a cada uno?... Lo que viene: el 
municipio de Corregidora, gobernado por el alcalde panista Mauricio Kuri, se alista para ser el piloto del proyecto 
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de privatización de la seguridad pública… Para documentar nuestro optimismo: el miércoles 20, el rector de la 
UAQ, Gilberto Herrera, inaugura la exposición Totalidad y fragmentos, del artista mexicano José Luis Cuevas, en la 
explanada de la Rectoría… El Departamento de Estado de los Estados Unidos renovó este viernes la alerta de viajes 
para México, en la que recomienda tomar medidas de seguridad a sus ciudadanos en 21 estados de la República 
Mexicana, ya que se han registrado enfrentamientos armados entre organizaciones criminales rivales o contra las 
autoridades mexicanas a plena luz del día y en lugares públicos como parques, restaurantes y atractivos turísticos. 
Entre los 11 estados que están libres se encuentra Querétaro… Si alguien conoce a Ángel Rojas Ángeles, avísele lo 
que está pasando en la capital queretana. Él es el presidente del Comité Directivo Municipal del PRI en Querétaro… 
“Me piden leyes justas y se muestran felices de acercarse a mí. Sin embargo dicen: ¿Para qué ayunar, si Dios no lo 
ve? ¿Para qué sacrificarnos, si él no se da cuenta?”. (EUQ, 11) 
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